

DOLORES PINCHEIRA: *Gabriela Mistral, guardiana de la vida*. Editorial Andrés Bello, Santiago de Chile, 1989, pp. 117.

(aj 2674) 000181428

Este libro, de llamativo título sacado de una frase de la poetisa Gabriela Mistral cuando se definió "como una guardadora de la vida y como una socia natural de todos los negocios vitales", fue publicado, anteriormente, en una primera edición, por la Dirección General Estudiantil de la Pontificia Universidad Católica de Chile en 1979, y en una segunda impresa en la Intendencia de Coquimbo, como un homenaje al 40º aniversario de la entrega del Premio Nobel a la poetisa. Ahora, la Editorial Andrés Bello nos entrega una nueva edición, más completa.

La autora, profesora, poeta y ensayista de prestigio, nos presenta en un fino y poético lenguaje, un estudio serio e interesante sobre la personalidad de Gabriela Mistral, exaltando fundamentalmente dimensión social. Nos entrega, además, la posibilidad de encontrar, en un solo libro, textos importantes del ideario poético y social. Obras como: "Mandamientos sobre la creación artística", "Decálogo de la maestra", "Pensamientos pedagógicos", "Derechos del niño" y "Decálogo del jardinero". Todos ellos analizados con profundidad.

Los aspectos más destacados de la Mistral son develados con inteligencia y erudición. La religiosidad de Gabriela y su anhelo de trascendencia metafísica; la profundidad de su amor a Dios, vista

SIGNS N° 27, VOL 14 NO 130, 1<sup>a</sup> y 2<sup>a</sup> SEMESTRE 1979, p. 137

138 SIGNS - VOL. XXII - N° 27

en la doble dimensión de la cruz, el amor al Altísimo y el amor a los hombres; su profundo amor al suelo patrio y a su continente destacado en gran parte de su obra y enfatizado ya en su discurso ante la Academia Sueca cuando recibió el Premio Nobel; su devoción a la tierra y sus inquietudes por el sector agrario demostrado no sólo en su poesía y prosa impregnadas de una atmósfera bucolica, eglogista y agreste sino también en numerosos escritos y declaraciones que con gran preocupación investiga la autora de este libro; la defensa de la Paz y de los desposeídos, del indio americano, de la madre soltera y de los niños. La dimensión profundamente social y cristiana queda en evidencia con claridad y hacen de este libro un homenaje sentido y trascendente a la personalidad de Gabriela Mistral.

Se hace hincapié en el espíritu democrático de Gabriela Mistral y en su fuerza para oponerse al totalitarismo y la opresión. Dolores Pincheira cita con esmero las palabras de Gabriela en su lucha por los valores democráticos y la defensa de los pobres y oprimidos. Textos como "Palabras sobre la paz" publicados en "Nueva Democracia" (1948), "Discurso contra la guerra" (1939), "El otro desastre alemán" (1945), "Al pueblo judío" (1954), "La defensa de Hungría" (1959) constituyen, sin lugar a dudas, otro valor de este libro.

Algunos aspectos muy estudiados sobre Gabriela, como su profesión de maestra, son tratados con originalidad y énfasis sociológico. No hay tibieza en la essayista, ella demuestra el enorme compromiso social de Gabriela Mistral con la educación del pueblo, su carácter innovador, de maestra de avanzada, de defensora de la familia: "Yo descarto al comunismo porque todavía creo en la familia y no hay un extraño, ni el más maravilloso que me convenga de arrancar un hijo a su madre para que ésta sea reemplazada por una máquina inhumana y por esa horrible rueda fría que se llama funcionario oficial de cualquier país. Por otra parte yo abomino de la educación en masa y siento aversión por las aglomeraciones brutales y brutalizantes de los internados y los cuarteles. Yo estoy diciendo siempre: 'la mayor suma del individualismo, dentro de una norma colectivista'. Citas como éstas, y otras, muestran la preocupación sociológica de Gabriela y nos llevan a concluir, luego de leer este libro, que la Mistral fue y será una guardiana de la vida.

AUGUSTO SARROCCHI CARREÑO  
UCV

## Dolores Pincheira, "Gabriela Mistral, guardiana de la vida" [artículo] Augusto Sarrocchi Carreño.

Libros y documentos

**AUTORÍA**

Sarrochi, Augusto C.

**FECHA DE PUBLICACIÓN**

1989

**FORMATO**

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

Dolores Pincheira, "Gabriela Mistral, guardiana de la vida" [artículo] Augusto Sarrocchi Carreño.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)